

PARA VER LA OBRA COMPLETA INGRESA A LA SECCIÓN ENCICLOPEDIAS DE NUESTRO SITIO.

# RELIGIÓN

### EL MOVIMIENTO PROTESTANTE

Entre 1822 y 1888, la Sociedad Bíblica Extranjera y Británica (British and Foreign Bible Society, BFBS) y la Sociedad Bíblica Americana (American Bible Society, ABS) se involucraron en esfuerzos esporádicos para distribuir las Escrituras en Perú. James Thomson, un pastor bautista de Edinburgh, llegó a Lima en 1822 como representante asociado de la Sociedad Escolar Bíblica y Británica (sistema educativo lancastriano) y la BFBS para distribuir biblias. Fue invitado a Perú por el Libertador José de San Martín para establecer las primeras escuelas que dieran una educación general a todas las clases de la sociedad con el patrocinio del gobierno. Estableció tres escuelas antes de septiembre de 1824 y más de 30 se establecieron antes de 1847 por peruanos entrenados por Thomson.

En 1825, John C. Brigham de la Junta Americana de Comisionados para Misiones Extranjeras (congregacionalistas de Nueva Inglaterra) llegó a Lima de Buenos Aires y distribuyó tres cajas de escrituras. En 1828, el colporteur Luke Matthews de BFBS visitó Lima y distribuyó 400 docenas de Nuevos Testamentos en Lima y en Trujillo. En 1834, el agente de ABS Isaac Watts Wheelwright, quien estaba en Valparaíso, Chile, visitó Lima y auspició la distribución a la población de Escrituras por parte de sacerdotes católicos romanos. En 1858, el agente de BFBS A. J. Duffield, estableció la sede en Lima, la cual funcionó hasta 1860 como un centro de distribución de Escrituras a lo largo de la costa oeste de Sur América. En 1994, la Iglesia Presbiteriana de Estados Unidos de América envió al Rev. James M. Thompson a Callao para trabajar con los inmigrantes de habla inglesa en esa ciudad puerto.

Los servicios de capellanía anglicana iniciaron en Lima por el Capellán John G. Pierson y continuaron hasta 1879 por una gran cantidad de otros capellanes. Entre 1864 y 1967, la Sociedad Misionera Sur Americana (SMSA) de la Iglesia Anglicana envió a William Cathcart Murphy como capellán consultor a Callao. Sin embargo, los servicios anglicanos en Perú fueron discontinuados entre 1870 y 1885 debido a la falta de personal. Estos servicios fueron reiniciados en 1885 por el Capellán Welby Colston y continuaron.

En 1859, La Sociedad Americana de Amigos Marineros de la Ciudad de Nueva York envió al ministro metodista G. A. Swaney a Callao como capellán para los comerciantes marineros y los residentes extranjeros, pero sólo él se mantuvo por unos pocos años. En 1877, el laico metodista William y Archibald Taylor llegaron al Callao buscando oportunidades para establecer una misión autosuficiente empleando el sistema educativo lancasteriano, pero ambos dejaron el país después de un año para buscar oportunidades en otra parte.

# **Permisos protestantes**

A los protestantes se les permitía mantener sus creencias durante el siglo 19 pero no se les permitía hacer proselitismo. Los miembros de la Iglesia de Inglaterra (ahora parte de la Provincia Anglicana del Cono Sur) empezaron a trabajar en Perú en 1849 bajo estas condiciones al establecer capellanías los residentes entre extranjeros de Lima y en el Puerto de Callao.



Peregrinación por el Señor de los Milagros



### RELIGIÓN

### EL MOVIMIENTO PROTESTANTE

Entre 1884 y 1886, se realizaron servicios religiosos privados, tanto en inglés como en español, en la casa del Sr. Peterson y su esposa (luteranos suecos) en Callao, para residentes extranjeros y visitantes quienes no eran conformistas (no anglicanos). Uno de los líderes de esta pequeña congregación era un laico de Hermanos de Plymouth.

En 1888, un laico metodista italiano uruguayo, Francisco G. Penzotti, estableció la Sociedad Bíblica Peruana en Callao (afiliada a la ABS), ayudado por otro uruguayo de ABS, J. B. Arancet. Penzotti se involucró activamente en la evangelización y la prédica en donde hubiera oportunidad de realizarlo, como en Callao en la casa de Peterson entre los residentes extranjeros

Sin embargo, las actividades de Penzotti fueron reportadas a las autoridades civiles, lo cual llevó a su arresto y fue encarcelado durante ocho meses durante 1890 y 1891 por realizar reuniones ilegales no católicas.

Cuando estas noticias llegaron al público evangélico de Europa y Norteamérica, hubo una respuesta espontánea de algunos líderes evangélicos para empezar a entrenar y enviar misioneros a Perú y a otros países suramericanos, lo cual fue visto como "oscuridad espiritual" debido al paganismo entre los amerindios e idolatría entre los seguidores del "catolicismo popular" entre la población de habla hispana.

Los esfuerzos de Penzotti resultaron en la organización de la congregación metodista en Callao en 1890 con 31 miembros y 95 personas a prueba. En 1891, la Junta de la Iglesia Episcopal Metodista de Misiones Extranjeras envió a Perú al Rev. Thomas B. Wood y a su señora, para que reemplazaran a Penzotti en Lima –Callao, para que él continuara su trabajo en otra parte.

Wood y sus asistentes fueron muy activos en la distribución de la Escrituras con la ayuda de SBA. Los metodistas también empezaron a establecer escuelas para los peruanos. Los Wood permanecieron en Perú hasta 1912. Para 1914, en Perú había 12 iglesias metodistas con 1.072 miembros y aprendices.

En 1894, tres jóvenes ingleses llegaron independientemente a Perú, graduados de Harley Bible and Missionary Training College de Londres, fundado por Henry Grattan Guinness, quien también fundó la Unión Misionera en Regiones Más Allá en 1898. Adam Robert Stark, John L. Jarrett y Frederick J. Peters encabezaron el trabajo de la fundación de RBMU en Lima, Cusco y Trujillo. En 1911 RBMU se hizo parte de Unión Evangélica Suramericana (UES).

# **Charles H. Bright**

En 1893, se estableció una congregación en Barrio Chucuito de Callao por el laico de los Hermanos Plymouth, Sr. Charles H. Bright, quien se basó en el trabajo anteriormente realizado en la casa de Peterson entre no conformistas.

Uno de sus primeros conversos fue Alfonso Muñoz quien más tarde se convirtió en líder de la Iglesia Evangélica Peruana (IEP). Sin embargo, Bright se negó a colaborar con los metodistas debido a su fuerte posición anti denominacional, como consecuencia de formación dentro de los Hermanos de Plymouth en Gran Bretaña.



Catedral de Puno

PARA VER LA OBRA COMPLETA INGRESA A LA SECCIÓN ENCICLOPEDIAS DE NUESTRO SITIO.

# RELIGIÓN

### EL MOVIMIENTO PROTESTANTE

En abril de 1896, Bright estableció una congregación en Calle Negreiros en Lima, la cual es considerada como el lugar de nacimiento de la Iglesia Evangélica Peruana (IEP); esta congregación funcionó ahí mismo, de 1896 a 1930. De esta pequeña congregación, los evangélicos laicos sin salario, viajaron por todo Perú predicando y enseñando el Evangelio en casi 100 diferentes lugares. En 1898 llegaron dos misioneros independientes de Escocia, Thomas Cullen y James Watson, para ayudar ambos a Bright en la iglesia en Calle Negreiros en Lima. Cullen trabajó con Bright de 1898 hasta 1902 cuando Bright abandonó el trabajo para irse a Ecuador y en 1903 Cullen se fue del Perú. Watson trabajó en Nazca hasta 1903, luego regresó a Lima para ser pastor en la iglesia de Calle Negreiros después de la ida de Cullen; se quedó ahí de 1903 a 1908. Sin embargo, Watson nunca aprendió a hablar bien el español y su trabajo pastoral en Lima no progresaba, entonces pidió ayuda a RBMU en 1907. Watson partió de Perú en 1912.

En 1906, John Ritchie, un escocés presbiteriano, llegó a Perú bajo el auspicio de RBMU. Ritchie fue asignado por RBMU a trabajar con Watson en una congregación independiente en Calle Negreiros en lima de 1907 a 1912. Después de la ida de Watson, Richie se convirtió en el líder principal de la iglesia de Calle Negreriros, uniéndola más con RBMU-UES y más tarde a la Iglesia Evangélica Peruana, fundada por Ritchie y sus compañeros peruanos en 1919. En 1916, Alfonso Muñoz, quien trabajó como agente de SBA en Lima, fue llamado para ser pastor en la iglesia Calle Negreiros, lo cual le permitió a Richie ponerle más atención a la expansión de su trabajo en otras partes del Perú.

# Primer sínodo

En 1919, se realizó el primer sínodo en Lima con la participación de 11 delegados de congregaciones locales vinculadas al trabajo de la iglesia de Calle Negreiros. El segundo sínodo se realizó en Muquiyauyo en la sierra central con 11 iglesias representadas y asistieron 19 delegados.

Se aprobó el nombre "Iglesia Evangélica Peruana" (IEP) en un sínodo posterior, junto con una constitución simple basada en la política presbiteriana. Más tarde la IEP se convirtió en una cooperativa entre la UES, la Alianza Cristiana y Misionera, y los presbiterianos.



Procesión en Lima



PARA VER LA OBRA COMPLETA INGRESA A LA SECCIÓN ENCICLOPEDIAS DE NUESTRO SITIO.

# RELIGIÓN

### EL MOVIMIENTO PROTESTANTE

Otros grupos protestantes llegaron en la década de 1890, incluyendo la Iglesia Adventista del Séptimo Día, que tuvo éxito entre el pueblo aymara en el Lago Titicaca al sur del Perú. De ahí, los adventistas expandieron su ministerio al norte del Perú y al sureste de Bolivia. En 1960, los adventistas reportaron 13 iglesias organizadas con 2.352 miembros y casi 6.000 seguidores. En 1967, el movimiento del pueblo aymara representaba el 50 por ciento de los miembros adventistas de Perú, reportándose cerca de 30.000 miembros.

Un factor principal que contribuyó a este crecimiento fue el fuerte énfasis que se le dio a la educación entre los miembros y en las comunidades de la localidad, donde se estableció una red de escuelas primarias y secundarias. Sin embargo, ha habido varios movimientos cismáticos entre los Adventistas del Séptimo Día.

Entre 1900 y 1940, las siguientes denominaciones adicionales y agencias misioneras empezaron a trabajar en Perú: Iglesia Santidad Pelegrina (más tarde afiliada a Misiones Mundiales de la Iglesia Wesleyana), Iglesia Adventista del Séptimo Día (1906), Iglesia del Nazareno (1914), Iglesia Libre de Escocia (1915, presbiteriana), Misión Peruana al Interior (1916), Iglesia Cristiana / Discípulos de Cristo (1917), Asociación Cristiana Hombres Jóvenes (1921), Alianza Cristiana y Misionera (1923), Misión Suramericana (1921), Iglesia Evangélica Peruana Independiente (1926, una parte de IEP dirigida por Alfonso Muñoz), Misión Suramericana Canadiense (1926), Unión Misionera Suramericana del Interior (1928), Asociación Bautista para la Evangelización del Mundo (1929), Consejo Independiente de Misiones Extranjeras Presbiterianas (1935), Misiones de Fe Bautistas (1935), Iglesia Presbiteriana en los Estados Unidos de América (1936), y Misiones Medias Bautistas.

En octubre de 1915, el congreso modificó la Constitución eliminando la frase "el Estado protege (el catolicismo romano) y no permite el ejercicio público de cualquier otra (religión)", lo cual abrió la puerta para la libertad de credo con ciertas restricciones. Sin embargo, no fue hasta 1933 que la Constitución fue revisada para incluir: "otras religiones tienen la libertad de ejercer su propio culto" (Artículo 232).

# **Grupos independientes**

Un grupo independiente muy numeroso es el que se conoce como Israelitas Convenio del Nuevo Universal, tanto en Perú como en Bolivia, usan una barba larga una blanca vestimenta imitando a los sacerdotes Aarónicos del Antiguo Testamento.

Otro grupo se llama Adventistas Reformados.





# RELIGIÓN

### EL MOVIMIENTO PROTESTANTE

El trabajo tempranero de los pentecostales independientes empezó en Callao y Lima por el Señor Hubert W. Cragin y su señora, quienes sólo estuvieron ocho meses. Ellos trabajaron en Ecuador y Bolivia hasta 1925, luego regresaron a Perú afiliados a las Asambleas de Dios. En 1919, las Asambleas de Dios de Estados Unidos entraron a Perú por primera vez con la llegada del Sr. Forrest Barker y su esposa y J. Ramón Hurlburt quien empezó su trabajo misionero en Macate de Ancash. En 1928, se reportó el primer resurgimiento pentecostal en Perú en Carz de Ancash, los misioneros de las Asambleas de Dios y creyentes peruanos "fueron bautizados en el Espíritu Santo y hablaron en lenguas". En 1929, el Rev. Willis Hoover de la Iglesia Pentecostal Metodista de Chile realizó una "exitosa cruzada de resurgimiento"en Callao—Lima, con resultados inmediatos por el establecimiento de tres nuevas iglesias bajo el liderazgo nacional.

En 1960, las Asambleas de Dios reportaron 322 iglesias con 6.947 miembros; para 1970 había en Perú 522 iglesias con aproximadamente 13.050 miembros bautizados. En 1991, esta denomi nación reportó 1.511 iglesias con 75.833 miembros y 204.750 seguidores, con 1.33 ministros ordenados y 420 pastores laicos. En esa época, era una de los grupos protestantes y de iglesias libres más grandes del país. El crecimiento de los pentecostales fue acelerado en el Perú por la llegada de otras denominaciones pentecostales de Norteamérica, Europa (Suecia) y de otros países sudamericanos después de 1940, ypor la formación de órganos locales eclesiales pentecostales independientes, tales como los siguientes:

La Iglesia Evangélica de Cristo de Perú (1936)

Iglesia Pentecostal Evangélica Independiente (a fines de los 1930)

Iglesia Misionera Evangélica Pentecostal (1945)

Iglesia Pentecostal Apostólica (1948)

Iglesia Pentecostal Autónoma de Perú (1950)

Iglesia Pentecostal Evangélica de Perú (1950)

Iglesia Pentecostal Evangélica de Jesucristo (1959)

# Surgimiento de grupos

A fines de 1940, encarando la posibilidad de que muchos misioneros podrían ser removidos del Perú por sus respectivas agencias misioneras, debido a las hostilidades durante la Segunda Guerra Mundial, se fundó el Concilio Evangélico Nacional de Perú (CONEP), compuesto por los siguientes grupos: Alianza Misionera y Unión Evangélica de Cristianos del Sur, la Iglesia del Nazareno, Unión Evangélica de América, Iglesia Evangélica Peruana, Iglesia Metodista, Iglesia Libre de Escocia, Misión Interna Peruana, Iglesia Bautista Irlandesa, Asambleas de Dios, Sociedad Bíblica Americana y Sociedad Bíblica Británica y Extranjera



Existe un gran sincretismo religioso en Perú, por lo que conviven varias religiones



### RELIGIÓN

### EL MOVIMIENTO PROTESTANTE

La aparición del movimiento protestante a Latinoamérica fue patrocinada por los liberales. De esta forma se buscaba quebrantar el poder de la Iglesia Católica en su propio terreno. Para los liberales el protestantismo era sinónimo de progreso, sobre todo en lo relacionado con educación, implantando colegios protestantes y desplazando la educación religiosa.

Los liberales admiraban a los protestantes fuera de Latinoamérica por sus sociedades económicamente prósperas y demócratas. No obstante temían darle libertad total a este movimiento y perder protagonismo en sus países.

Los principales grupos protestantes se establecieron en Sudamérica. Los presbiterianos se instalaron "en Argentina en 1836, en Brasil en 1859, en México en 1872, y en Guatemala en 1882. Los metodistas siguen un itinerario parecido: México 1871, Brasil 1886, Antillas 1890, Costa Rica, Panamá y Bolivia en los últimos años del siglo".

El protestantismo derivado de la reforma magisterial (la reforma apoyada por el gobierno civil) asumió tres formas: lay la anglicana. En el siglo XVIII surgió el llamado movimiento evangélico y en el siglo XX, el movimiento pentecostal desarrolló un alcance mundial.

El protestantismo no tiene una organización unitaria, pero las comunidades de tradición común se organizan en iglesias nacionales y en concilios internacionales, tales como la Alianza Mundial Reformada o la Federación Luterana Mundial. El trabajo misionero del siglo XIX llevó a la cooperación interdenominacional y, consecuentemente, al movimiento ecuménico, del cual es heredero el Consejo Mundial de Iglesias.

# **Edicto de Fe**

En 1611 la Iglesia Católica desarrolló su primer "edicto de fe" contra las "sectas" protestantes. Después de esto fue condenado el primer protestante a la hoguera por el tribunal de la inquisición en Cartagena en 1622. Se trataba de Adán Edon, un agente comercial ingles, que entro al país en 1618 comprar para tabaco.



Iglesia San Pedro de Andahuaylas